

IL Y A CINQ MOIS, ALEXANDER RABINOVICH SE VOYAIT UNE FOIS DE PLUS REFUSER LE DROIT DE QUITTER L'UNION SOVIÉTIQUE PARCE "QU'IL CONNAISSAIT DES SECRETS D'ÉTAT, AYANT TRAVAILLÉ IL Y A UNE DÉCENNIE, DANS UN CENTRE DE COMMUNICATIONS SOVIÉTIQUE". DIMANCHE DERNIER, LA FAMILLE RABINOVICH ÉTAIT RÉUNIE AU CANADA PARCE QUE LA QUESTION AVAIT ÉTÉ SOUMISE DIRECTEMENT À L'ATTENTION DE LA PLUS HAUTE AUTORITÉ DE L'UNION SOVIÉTIQUE.

CE N'EST LÀ QU'UNE DES MANIFESTATIONS DU SOUFFLE POUR LE MOINS RÉVOLUTIONNAIRE QUI BALAYE LA SOCIÉTÉ SOVIÉTIQUE. IL S'AGIT DE L'UNE DES TENDANCES LES PLUS IMPORTANTES, LES PLUS FASCINANTES ET LES PLUS PROMETTEUSES QUI SE MANIFESTENT DANS LE MONDE D'AUJOURD'HUI, ET ELLE ENTRAÎNE DE PROFONDES IMPLICATIONS POUR LES RELATIONS EST-OUEST EN GÉNÉRAL ET POUR LES RELATIONS ENTRE LE CANADA, L'UNION SOVIÉTIQUE ET LE PACTE DE VARSOVIE EN PARTICULIER.

LES RÉACTIONS DES PAYS DE L'OUEST DEVANT CES CHANGEMENTS ONT ÉTÉ DIVERSES :

- NOUS SOMMES ÉMERVEILLÉS PAR LEUR RYTHME ET LEUR PORTÉE;
- NOUS DOUTONS DE LEUR PERMANENCE ET DES INTENTIONS QUI LES SOUS-TENDENT;
- NOUS ÉPROUVONS UNE APPRÉHENSION DEVANT LEUR RÉUSSITE OU LEUR ÉCHEC ÉVENTUEL;
- NOUS ENTRETENONS DE L'ESPOIR, POUR NOUS ET POUR NOS ENFANTS.

CES DIVERSES RÉACTIONS SONT COMPRÉHENSIBLES ET APPROPRIÉES.

LORSQUE LES POINTS DE RÉFÉRENCE DISPARAISSENT, LORSQUE DES CONCEPTS ÉPROUVÉS SONT REMIS EN QUESTION, LORSQUE D'ANCIENNES LIMITES SONT DÉPASSÉES POUR LAISSER PARAÎTRE DE NOUVEAUX HORIZONS, LA RÉACTION INSTINCTIVE SE TRADUIT SOUVENT PAR UN REFUS AVEUGLE OU PAR L'IMPRESSION QUE TOUT A CHANGÉ. LA DIFFICULTÉ RÉSIDE DANS L'IDENTIFICATION DE CE QUI A CHANGÉ ET DES RÉPERCUSSIONS QUE CELA ENTRAÎNE.

IL EST NATUREL QU'UNE CERTAINE DOSE DE SCEPTICISME DEMEURE. APRÈS TOUT,

- N'AVONS-NOUS PAS DÉJÀ VU L'ESPOIR MENÉ À LA DÉFAITE;
- N'AVONS-NOUS PAS DÉJÀ CRU EN DES PROMESSES QUI NOUS ONT DÉÇUS;